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张培胜： 日前， 国家工商总
局宣布全国12315互联网平台将
于3月15日正式上线， 消息一出，
受到消费者的广泛好评。 国家工
商总局整合全国消费投诉、 举报
资源， 借力 “互联网+” 开启消
费维权新模式———实行统一的全
国12315互联网平台， 支持电脑、
微信及手机APP多种途径投诉、 举
报。 12315互联网平台的正式上
线， 借力 “互联网+” 开启消费
维权新模式， 对促进商家切实维
护消费者权益， 不啻一剂良药。 女校工的诗意人生是面镜子

张西流 ： 每天早上7时到深
夜12时， “打野主播” 们边深入
田野、 山林捕捉野生动物， 边直
播猎捕过程。 类似视频出现在多
家直播平台， 部分主播甚至拥有
数十万粉丝。 被猎捕动物中， 不
乏竹鼠等保护动物。 对此， 国家
林业局官方微博表示， 必须严厉
打击 “直播打野” 等违法行为。
对于多平台 “直播打野”， 监管
部门不能围观。 对于违法者， 应
加大打击力度。

不得体罚
3月10日， 共青团中央维护青少年权益部部长王锋

在 《今日说法》 节目 《戒断》 中提到： “这次 《未成年
人网络保护条例 （送审稿）》 里面专门新增了一条， 就
是任何机构和组织不得以戒除网瘾的理由来体罚。 我们
也注意到一些报道， 甚至用电击的方式来治疗孩子所谓
的网瘾， 打着为了孩子的旗号来伤害孩子。 这种行为，
我们觉得是非常不合适的。” (3月11日央视网)

□朱慧卿

对“直播打野”
监管要严厉打击

□杨玉龙

无“五险一金”不能成劳动关系“硬伤”
社保的缴纳与社保待遇的

享受， 不仅仅需要完备的法律
规定 ， 更需要强而有力的执
行。 无论是劳动者还是用人单
位， 唯有依法足额及时缴纳社
保费用， 才能享受相应的社保
待遇。 而在此过程中， 监管部
门一定不能当 “旁观者”。

养老人才培养
不可忽视

劳模形象走进国家最高艺术殿堂说明什么
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日前，顺丰在深交所上市，市
值已超2500亿元。不过，顺丰快递
员却表示公司连“五险一金”都没
有为自己缴纳；同时，快递行业接
连爆发爆仓及员工大幅跳槽的事
件， 令快递员的福利保障成为行
业关注的热点。记者调查了解到，

五险是法律规定项， 而一金实际
上是公司福利， 顺丰实际上为员
工缴纳了“六险”。不过，在调查中
也发现， 一些加盟网点的快递员
工的确没有缴纳五险一金， 甚至
连合同都没有签订， 员工基本福
利难以得到保障。（3月12日《北京
青年报》）

首先普及一下法律知识。 我
国现行社会保险包括养老保险、
医疗保险、 失业保险 、 工伤保险
和 生 育 保 险 ， 再 加 上 住 房 公
积金 ， 合并称为 “五险一金”。
按我国 《劳动法》 及 《劳动合同
法》 相关规定， 用人单位自与劳
动者建立劳动关系之日起， 必须
给劳动者缴纳社保。 这其中， 五
险是依据法律定的， 具有法律强

制性 ， 而 “一金 ” 则不是法定
的。

上述的法律规定， 于用人单
位和员工而言 ， 并不陌生 。 但
是， 具体到实施又如何呢？ 快递
小哥的遭遇很具有代表性。 作为
底层群体代表人物的他们， 尽管
并不是所有的人都不会享受到
“五险一金” 待遇， 但是不签订
合同， 没有社保， 已经成为了行
业内的 “常态”。 是他们不想要
吗？ 非也。 而是身为弱势群体，
他们没有更多的发言权。

“没有劳动合同和社保 ， 年
轻时风吹雨打或许没问题， 但当
他们老了、 病了该咋办？” 这样
的问题， 不仅用人单位应该好好
“思量” 一番， 更需要劳动监察

部门， 乃至社会各界 “追问” 一
番。 因为 ， 劳动关系一旦确立，
相应的法律权利和义务， 即开始享
有和履行。 况且， 社保不仅涉及到
个人的切身利益， 也关乎着整个社
会的公平与否。

然而， 不难发现， 国家法律
规定的很完备 ， 但现实情况却
是， 社保这一普惠性政策， 并非
“全覆盖”。 即使是一些国家正规
单位， 也并不是为所有的职工缴
纳了社保； 还有一些私营企业，
不是不缴社保， 就是少缴社保。

《中华人民共和国社会保险
法》 于2011年7月1日正式实施，
其中规定 “中华人民共和国境内
的用人单位和个人依法缴纳社会
保险费， 有权查询缴费记录、 个

人权益记录， 要求社会保险经办
机构提供社会保险咨询等相关服
务。” 那么， 现在究竟有多少人
没有依法享受社保 待 遇 、 缴纳
社保， 有多少用人单位没有依法
行事？

归根到底， 社保的缴纳与社
保待遇的享受， 不仅需要完备的
法律规定， 更需要强而有力的执
行 。 无论是劳动者还是用人单
位， 唯有依法足额及时缴纳社保
费用 ， 才能享受相应的社保待
遇。 而在此过程中， 监管部门一
定不能当 “旁观者”， 必须站在
维护劳动者合法权益、 维护社会
公平正义的立场， 勇于作为， 加
强监管， 才能避免劳动关系中出
现无 “五险一金” 的 “硬伤”。

北京全市接受过职业教育且
拿到文凭的养老人才， 一年才不
到200人。 一方面是养老市场的
繁荣发展以及巨大的人才需求
量， 另一方面是人才的紧俏， 当
前高职院校养老人才的输出可谓
杯水车薪。 记者调查发现， 薪金
偏低、 工作强度大是养老人才流
失的主要原因。 （3月12日 《北
京青年报》）

一个不争的事实是， 我国已
经进入人口老龄化快速发展阶
段。 根据全国老龄委办公室提供
的数据， 2014年， 我国60岁以上
老年人口突破2亿， 2033年前后
将翻番到 4亿 ， 平均每年增加
1000万人， 最高年份将增加1400
多万人。 因此， 养老服务业被公
认为是一个朝阳产业， 各路资本
都想在养老市场分一杯羹。 据官
方统计， 截至2016年底， 北京全
市的养老机构就有587家之多。

显然 ， 那么大的一个北京
市， 在人口老龄化不断加剧的情
况下， 养老人才却如此匮乏， 与
养老机构如雨后春笋纷纷诞生极
不匹配， 实在让人唏嘘不起来。
无疑， 这不仅难以满足养老事业
对人才的需求， 也不利于和谐社
会建设。 因此， 如何培养一支能
满足养老业需求的人才队伍并留
得住人才， 让养老事业真正成为
朝阳产业， 是一个亟须正视和解
决的社会性大问题。

也不可否认， 造成养老人才
紧张和流失率高的原因， 主要是
薪金偏低、 工作辛苦、 社会地位
低等， 以至不少职业院校也存在
招生难的问题。 所以， 要解决养
老人才短缺的问题， 就得 “对症
下药”。 笔者认为， 不妨从以下
几个方面入手： 一是政府应加大
对养老机构的扶持力度， 让养老
机构有钱提高员工的工资及福利
方面的待遇； 二是在职称评定、 社
保等方面， 给予养老人才一定的优
惠政策； 三是以多种方式鼓励学
生报考养老相关专业； 四是建议
高校扩招的同时， 能够顺应社会
需要， 多设一些养老专业……

简而言之， 唯有各方都引起
重视 ， 相互协调配合 ， 多管齐
下， 才能为中国的养老业培养一
支数量充足、 结构合理、 质量较
好的人才队伍。 □和法堡

借力“互联网+”
开启消费维权新模式

由中国摄影家协会、 中国职
工文化体育协会 、 湖南省总工
会、 湖南省文学艺术界联合会主
办 ， 湖南省摄影家协会承办的
“撸起袖子加油干———‘中国梦 ，
劳动美’” 影像作品展在中国国
家博物馆正式启幕。 中华全国总
工会党组副书记邓凯宣布影像作
品展开幕， 湖南省人大常委会副
主任、 省总工会主席刘莲玉， 中
国摄影家协会主席、 党组书记王
瑶， 全国劳动模范、 全总兼职副
主席许振超， 全国劳动模范、 湖
南省摄影家协会主席谢子龙在开
幕式上致辞， 全国著名劳动模范
许菊云， 许粲、 李素丽等社会各
界知名人士出席开幕式 。 （3月

11日千龙网）
他们是一群普通劳动者 ，几

十年来，兢兢业业，在各自的岗位
上做出了不平凡的事迹。 这个群
体已经成为全社会敬仰的群体。
如今， 他们和载有他们的影像作
品一起走进国家最高艺术殿堂，
接受众多的来自国内外参观者的
参观。 在国家最高艺术殿堂大规
模集中展示劳模肖像、 劳模访谈
录、创作纪录片、劳模主题画册，
这应该是首次。 劳模形象走进国
家最高艺术殿堂说明了什么？

一是向全社会传递创新、 奉
献、 追求卓越的劳模精神。 通过
让劳模精神走进国家最高艺术殿
堂、 上电视、 上报刊、 上网络、

上教材等多种形式， 大力宣扬劳
模的先进事迹和优秀品质， 积极
营造劳动光荣的良好社会氛围；
二是大力弘扬创新精神、 工匠精
神。 走进国家最高艺术殿堂的劳
模都是各自领域的佼佼者、 行业
的翘楚。 通过展示他们的事迹，

弘扬工匠精神。 引导广大职工干
一行， 爱一行， 钻一行； 三是向全
社会传递时代正能量， 让劳模成为
更多人的精神偶像， 让劳模精神薪
火相传， 进一步形成 “劳动光荣、
知识崇高 、 人才宝贵 、 创造伟
大” 的时代新风。 □许庆惠

只有初中文化程度的凌丽秀
是四川大学江安校区后勤部水电
中心的一名值班员， 但她的另一
重身份是一名诗人 。 两年时间
里， 凌丽秀在工作间隙， 旁听了
川大的诗歌课程， 并创作了1500
多首诗歌 。 这个性格内敛的校
工， 为自己取了个笔名 “光芒”。
（3月12日 《成都商报》）

一位普通女校工， 居然与作
为艺术精华的诗歌结缘， 并成为
一位叫人刮目相看的草根诗人，
凌丽秀的故事令人感慨。 在一些
人看来， 诗歌这种文学样式是高
冷的， 颇具阳春白雪的意味， 一
般人 “高攀” 不起。 凌丽秀虽然
从事着最普通的工作， 她原本平

凡的人生， 却因为诗歌， 而焕发
出亮丽的异彩。 这正如她给自己
取的笔名 “光芒 ”， 诗的光芒 ，
映亮了她的人生。

当今， 很多人都为了生计、
名利而不停地奔走， 加之社会上
涌动的某种喧嚣噪动， 难得有人
能够潜下心来， 追求诗歌这种精
神层面的东西 。 如果有人谈起
诗， 甚而会被人视作不合时宜的
另类 。 凌丽秀爱上诗 ， 源 于 她
力 图 超 越 庸 常 生 活 的 美 好 向
往 。 可 见 ， 选 择 一 种 平 平 庸
庸 的 人 生 ， 抑 或 是 一 种 诗 情
洋溢的 人生 ， 全在于一个人自
身的抉择。 凌丽秀的生活， 按说
平淡无奇， 她完全可能像寻常人

那样， 按部就班地过下去， 但她
没有。 精神世界的不懈求索， 带
给她欣赏诗、 学习诗进而写作诗
的动力， 并终有所成， 得到广大
师生的肯定与认同。 无疑， 一个
内心有光亮的人， 他的人生就不
会永远黯淡下去。

很多人都说， 企求拥有一种
诗意的人生， 在这个世上诗意地
栖居。 然而在追逐物质、 攫取名
利的路上， 又有多少人能停下追
逐的脚步， 细思来路， 不致迷失
了初心？ 凌丽秀只是一个普通女
校工， 只上过初中， 但她于庸常
生活中所追寻和体味到的诗意，
能否给更多人以启迪？

□屈正州


